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Твердый и мягкий знак
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Твердый знак Мягкий знак

1. обозначает мягкость 
предшествующего согласного: 
тетрадь, конь, июнь.

1. Находится между приставкой и 
корнем и имеет разделительное 
значение: подъезд, разъем, объект. 

2. имеет разделительное значение 
перед йотированными гласными: 
вьюга, льет.

3. после шипящих – обозначает, что 
слово является существительным 
третьего склонения, наречием или 
глаголом: пьешь, ночь, вскачь.   
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Ь и Ъ
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1. (детский) ПЛАЧ — в форме мужского рода имени существительного 1-го склонения после 
шипящего буква Ь не пишется.

2. (дорога вдоль) ДАЧ — в форме множественного числа имени существительного 3-го 
склонения после шипящего буква Ь не пишется.

3. ПОДЪЕЗД — перед буквами Е, Ё, Ю, Я после приставок на согласные пишется 
разделительный Ъ.

4. (кофе) ГОРЯЧ — на конце кратких прилагательных после шипящего буква Ь не пишется.
5. (созревшая) РОЖЬ — в именах существительных 1-го склонения после шипящего буква Ь 

пишется.
6. РАЗЪЯСНИТЬ — буква Ъ пишется в корне слова для обозначения твёрдости 

предшествующего согласного звука.
7. ПЯТЬСОТ — в имени числительном пишется разделительный Ь.
8. (уйти) ПРОЧЬ — на конце наречий после шипящего пишется буква Ь.

Выберите верные утверждения:
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Чередование гласной в корне
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• лаг — лож
излагать — изложение, возлагать — возложение.
Исключение: полог
• раст (ращ) — рос
подрастать — подросли, приращение — приросли
Слова-исключения: Ростов, Ростислав, росток, ростовщик, 
отрасль.
• скак — скоч
прискакать — подскочил, обскакал — проскочил
Слова-исключения: скачок, скачу.

Выбор гласной в корне в зависимости от 
согласной
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Чередование гласной в корне  
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• га́р — гор (без ударение о, под ударением а)
зага́р — загорать, га́рь — горелка
Исключения: выгарки, выгарь, выгар, изгарь, пригарь, гаревой.
• зар — зо́р (без ударения а, под ударением о или а)
заря — зо́ри, зарница — зо́рька
Исключение: зоревой. 
• клан — клон (без ударения о, под ударением о или а)
приклони́ть — кла́няться, склоне́ние — покло́н
• твар – твор (без ударения о, под ударением о или а)
творчество, сотворить, тварный (мир)

Выбор гласной зависит от ударения
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Чередование гласной в корне
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• бира — бер: собирать — соберу
• дира — дер: выдирать — выдернуть
• пира — пер: запирать — запереть
• тира — тер: вытирать — вытерли
• мира — мер: умирать — умереть
• блиста — блест: блистать — блестеть

• стила — стел: подстилать — подстелить
• жига — жег (жечь): выжигать — выжегший, прижигать — прижечь
• чита — чет: вычитать — вычесть, подсчитать — подсчёт 

(Исключение сочетать, сочетание)

• каса — косн: прикасаться — прикоснуться, касательная – коснется 

Выбор гласной зависит от наличия суффикса -а-
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Чередование гласной в корне
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• мак — мок
мак в словах со значением погружать в жидкость
макать хлеб в мёд, обмакнуть кисть в краску
мок в словах со значением пропускать жидкость
вымокнуть под дождём, замочить бельё

• равн — ровн
равн в словах со значением равный, одинаковый
уравнение, поравняться, наравне
ровн в словах со значением ровный, гладкий
выровнять, заровнять, разровнять

Выбор гласной зависит от значения слова
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Чередования
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В каких словах пишется буква а?
а) подр_стковый    б) р_сток;    в) Р_стислав    
 г) выр_стить    д) нар_щение.
 
В каких словах пишется буква о?
а) ск_кать   б) выск_чка  в) ск_чок;  г) ск_чу;  д) подск_чить.
 
В каких словах пишется буква а?
а) Предл_гать      б) пол_жение;      в) прил_гательное;  
г) предл_жение         д) пол_г.
 
В каких словах пишется буква о?
а) Прик_сновение;  б) к_са;
в) к_сательная;        г) к_сание;           д) к_саться.
 
В каком слове пишется буква е?
а) Соб_раться в экспедицию   б) ст_ральный порошок       
в) душеразд_рающий (крик)    г) ум_ротв_рение      
д) прот_реть глаза
 
В каком слове пишется буква е?
а) бл_стательный дебют    б) п_рующие (студенты)      
в) зап_раться на ключ;
г) расст_лающийся туман    д) бракосоч_тание.
 

Практикум
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Чередования
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В каких словах пишется буква о?
а) Водор_сли;   б) выр_щенный;    в) к_снуться;      г) подск_чить;     
д) распол_гаться.
 
В каких словах пишется буква и?
а) прод_рется сквозь заросли     б) выб_рите корень    в) заж_гательная речь    г) устойчивое 
словосоч_тание   д) прим_ряющий костюм.
 
В каком ряду буква а пишется во всех словах?
а) Оз_рять, пор_сль, выр_внять, м_кать;       
б) к_сательная, попл_вок, обм_кнуть, отр_сль;
в) изл_гать, зар_стать, ур_внение, прекл_няться;     
г) к_сание, г_рючие материалы, распол_гать, пор_вняться       
д) покл_ниться, уг_релый, з_рница, утв_рь.
 
В каком ряду буква и пишется во всех словах?
а) Оп_раться, заст_лать, ум_рать, подб_рет   
б) перест_лить, зап_реть, сж_гать, зам_реть;
в) бл_снуть, отп_реть, зап_рать, оп_реться        
г) раст_рать, выб_рать, бл_стать, соб_раться      
д) заж_гать, расст_латься, разд_рать, выч_т

Практикум
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1. Блистать (красотой) – написание зависит от значения.

2. Подровнять (челку) – написание зависит от суффикса.

3. Подрастать – в безударной позиции пишется «а».

4. Ростовщик – слово является исключением.

5. Подгорелый (хлеб) – в безударной позиции пишется 
«о». 

6. Промочить (одежду) – написание связано с ударением.

Выберите правильные объяснения
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Приставки
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Подымать, отыскать, изысканный, разыграть, небезынтересный, 
подытожить, предыдущий.

Это правило не распространяется:
• на слова с иностранными приставками ДЕЗ-, СУБ-, КОНТР-, ТРАНС-, 

ПОСТ-, ПАН-, СУПЕР- и др.(СУПЕРИГРА, ПОСТИМПРЕССИОНИЗМ);
• на слова с русскими приставками МЕЖ- и СВЕРХ- (МЕЖИНСТИТУТСКИЙ, 

СВЕРХИНТЕРЕСНЫЙ);
• на сложносокращенные слова (СПОРТИНВЕНТАРЬ);
• а также на слово-исключение ВЗИМАТЬ, в котором после приставки ВЗ- 

произносится звук [и].

После приставки на согласную вместо «и» 
пишем «ы» 



spbu.ru

Объясните 
написание
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 1. Два месяца он отлично раз_грывал роль бешеного. (Н. В. Гоголь)
2. Ну что, до_грался?! Эх, надоела такая жизнь! (Н. В. Гоголь)
3. У черных есть определенная контр_гра на ферзевом фланге.
4. Раздражали меня пуще всего эти без_мянные письма. (Ф. М. Достоевский)
5. Но стоит мне на пару дней отлучиться, как тут происходит что-то сверх_нтересное.
6. Ему, впрочем, небез_звестно было, что я кое-что имел… (Ф. М. Достоевский)
7. Вот тот пиджак, что вы раз_скиваете, посмотрите, он даже не помялся. ( Н. В. Гоголь)
8. Посему письма сии показались мне не совсем без_нтересными. (Ф. М. Достоевский)
9. Они как-то очень странно видо_зменили раму и украшения… (Л. Н. Толстой)
10. А сейчас эта надежда, уже не надежда, а уверенность в чуде заполнила его до самой макушки, и он уже 
удивлялся, как мог раньше жить в таком беспросветном, без_сходном мраке... (А. и Б. Стругацкие)
11. Все беды и напасти изменили природу человека, сделали его без_нициативным. (Л. Н. Толстой)
12. Нужно хоть раз испытать жизнь в ее небез_скусственной красоте. (Л. Н. Толстой)
13. Энергетикам запрещено вз_мать штрафы за перерасход электроэнергии.
14. Однако же во что бы то ни стало он решился до_скаться в них последней мелкой черты и оттенка, 
постигнуть их тайну... ( Н. В. Гоголь)
15. Вот здешний почтмейстер совершенно ничего не делает: все дела в большом запущении, посылки 
задерживаются... извольте сами нарочно раз_скать. (Н. В. Гоголь)
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Приставки

16

В большинстве слов выбор гласной И или Е зависит от значения приставки.

Приставка ПРИ- может обозначать:
1. Пространственную смежность, близость: ПРИБРЕЖНЫЙ, ПРИШКОЛЬНЫЙ.
2. Приближение, присоединение: ПРИЕХАТЬ, ПРИСЛОНИТЬСЯ, ПРИКЛЕИТЬ.
3. Неполноту действия: ПРИТВОРИТЬ ДВЕРЬ, ПРИГНУТЬ, ПРИУКРАСИТЬ.
4. Доведение действия до конца: ПРИСТРЕЛИТЬ, ПРИДУМАТЬ.

Приставка ПРЕ- может выражать:
1. Высокую степень качества или действия и иметь значение, близкое к значению 
слова «очень»: ПРЕСКВЕРНЫЙ, ПРЕДЛИННЫЙ, ПРЕОБЛАДАТЬ.
2. Значение, близкое к смыслу приставки ПЕРЕ-: ПРЕВРАЩАТЬ, ПРЕОБРАЖАТЬ, 
ПРЕГРАДА.

Приставки пре- и при-
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Объясните 
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1. Коротков не расслышал, хотя и пр_падал ухом к замочной скважине. (М. Булгаков, "Дьяволиада")
2. Даша с трудом влезла на печь, пр_крылась пальто, подобрала ноги. (А. Толстой, "Хождение по мукам")
3. Итак, я слез и пр_был в свою часть. (А. Толстой, "Хождение по мукам")
4. Пр_одолевая головную боль, он весь собрался для последней схватки. (А. Толстой, "Хождение по мукам")
5. Этот Кузьма Кузьмич еще в вагоне пр_сматривался к Даше - чем-то она ему пр_шлась по вкусу. (А. Толстой, "Хождение по мукам")
6. Чиж беспр_станно чирикал и прыгал, и клетка беспр_станно качалась и дрожала. (По И. Тургеневу, "Отцы и дети")
7. Он сдвинул шапку на затылок, пр_держивая винтовку. (А. Толстой, "Хождение по мукам")
8. Вместо подсолнухов, пр_манивающих солнце в маленькие окошки хат, торчат одни гнилые стебли. (А. Толстой, "Хождение по 
мукам")
9. В это мгновение лодка пр_чалила. (И. Тургенев, "Накануне")
10. Пускай горе пр_даст вам твердость. (А. Толстой, "Хождение по мукам")
11. Не в том ли состоит это пр_имущество ,что в них меньше следов барства, чем в нас? (И. Тургенев, "Отцы и дети")
12. Но я не могу себя чувствовать пр_ниженной, последней из всех. (А. Толстой, "Хождение по мукам")
13. Зачем заранее пр_дполагать, что я - враг? (А. Толстой, "Хождение по мукам")
14. Ты должна будешь отстать от всех твоих пр_вычек; там, одна, ты пр_нуждена будешь работать... (И. Тургенев, "Накануне")
15. Я же, несмотря на многочисленные пр_вратности, никогда не знал несчастья. (А. Толстой, "Хождение по мукам")
16. Дальнейший послужной список пр_ложен при паспорте. (А. Толстой, "Хождение по мукам")
17. В это мгновение вошла в комнату А. В., и разговор пр_кратился. (И. Тургенев, "Накануне")
18. Инсаров прочел записку Елены - и тотчас же стал пр_водить свою комнатку в порядок. (И. Тургенев, "Накануне")
19. Агриппина шла, как пр_вязанная, шаг в шаг - за мужем. (А. Толстой, "Хождение по мукам")
20. Я знаю трактирчик пр_скверный, где нам дадут обедишко пр_пакостный. (И. Тургенев, "Накануне")
21. Кузьма Кузьмич пр_строился на лавке под печкой и тоже не мог сразу заснуть - пр_чмокивая, бормотал. (А. Толстой, "Хождение по 
мукам")
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1. Ра_гласить тайну 

2. И_гнать демона
3. Ра_средоточить войска
4. Слабое _доровье
5. Ра_гул преступности
6. Ни_ходящий график
7. В_бежать по лестнице
8. Ничего не _делать
9. Ни_водить до животного
10. Бе_сердечный ответ
11. _берегательный счет
12. Не видно ни _ги

Приставки на -с, -з
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Написание пол-, 
полу- 
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Пол- пишется через дефис:
1. Со словами, начинающимися на Л: пол-листа, пол-литра 

(но: поллитровка), пол-лимона.
2. Со словами на гласный: пол-яблока, пол-апельсина.
3. Со словами, пишущимися с большой буквы: пол-Азии, пол-

России.
Пол- пишется раздельно со словосочетаниями: пол чайной 
ложки.
В остальных случаях пол- пишется слитно: полквартала, 
полдела.
Полу- пишется слитно всегда: полупроводник, полумера, 
полуобход. 
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Практикум ОГЭ
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ПРЕОДОЛЕТЬ — приставка ПРЕ- пишется в значении ПЕРЕ-.
РАНО (встать) — в суффиксах наречий пишется -Н-.
(с) ЗАМИРАНИЕМ (сердца) — написание безударной чередующейся гласной в корне слова зависит от 
суффикса.
(детский) ПЛАЧ — в форме мужского рода имени существительного 1-го склонения после шипящего буква Ь 
не пишется.
(работать) НЕ БУДУ — с приставкой НЕ- глаголы всегда пишутся раздельно.
(отнюдь) НЕ ХОЛОДНО — НЕ пишется раздельно с наречиями, если его можно заменить синонимом без НЕ.
НЕКУДА (спешить) — с местоимением НЕ пишется всегда слитно.
ЗАДИРАТЬ (нос) — написание безударной чередующейся гласной в корне слова зависит от суффикса.
(ягоды) СЫПЛЮТСЯ — в причастии, образованном от глагола I спряжения, в суффиксе пишется -Ю-.
РАДИОСВЯЗЬ — существительные и прилагательные с иноязычными элементами пишутся слитно.
ВЫЧИТАНИЕ — правописание чередующейся гласной в корне не определяется правилом (является 
исключением).
НИЗКИЙ (забор) — в качественном имени прилагательном, которое может иметь краткую форму, пишется 
суффикс -К-.
ВКЛЮЧЁННЫЙ — в суффиксе страдательного причастия прошедшего времени, образованного от глагола 
совершенного вида, пишется НН.
(отнюдь НЕ) ЗАБОТЛИВЫЙ — причастие с зависимым словом пишется с НЕ раздельно.
РАЗЪЯСНИТЬ — буква Ъ пишется в корне слова для обозначения твёрдости предшествующего согласного 
звука.
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